

“LA PERCEPCIÓN SOBRE SALUD BUCAL DE LOS HABITANTES MAYORES  
DE 18 AÑOS, DE 20 CABECERAS DEPARTAMENTALES DE LA REPÚBLICA  
DE GUATEMALA”

Tesis presentada por:

**LINSY ANDREA LIMA MEJÍA**

Ante el Tribunal Examinador de la Facultad de Odontología de la Universidad de San Carlos de Guatemala, que practicó el Examen General Público, previo a optar al título de:

**CIRUJANA DENTISTA**

**Guatemala, noviembre de 2011**

## **JUNTA DIRECTIVA DE LA FACULTAD DE ODONTOLOGÍA**

|                                   |                                      |
|-----------------------------------|--------------------------------------|
| Decano:                           | Dr. Manuel Aníbal Miranda Ramírez    |
| Vocal I:                          | Dr. José Fernando Ávila González     |
| Vocal II:                         | Dr. Erwin Ramiro González Moncada    |
| Vocal III:                        | Dr. Jorge Eduardo Benítez De León    |
| Vocal IV:                         | Br. Bianca Natalia Bonatto Martínez  |
| Vocal V:                          | Br: Mario Alejandro Álvarez Martínez |
| Secretaria General de la Facultad | Carmen Lorena Ordóñez de Maas, Ph. D |

## **TRIBUNAL QUE PRACTICÓ EL EXAMEN GENERAL PÚBLICO**

|                                   |                                      |
|-----------------------------------|--------------------------------------|
| Decano:                           | Dr. Manuel Aníbal Miranda Ramírez    |
| Vocal Primero:                    | Dr. Jorge Eduardo Benítez De León    |
| Vocal Segundo:                    | Dr. Víctor Hugo Lima Sagastume       |
| Vocal Tercero:                    | Dr. Marvin Lisandro Maas Ibarra      |
| Secretaria General de la Facultad | Carmen Lorena Ordóñez de Maas, Ph. D |

## ACTO QUE DEDICO

- A DIOS:** Luz, guía y consuelo a lo largo de mi camino, gracias por bendecirme en todo momento y orientar mis pasos; y a la Virgen María, por interceder por mí, y enseñarme que Dios obra increíblemente en nuestras vidas si confiamos en Él.
- A MIS PADRES:**  
Blanca Rosa Mejía y  
Luis Roberto Lima  
Gracias mami, gracias papi, por enseñarme desde niña que era capaz de alcanzar mis metas, por aconsejarme nunca desistir, aun cuando existieran momentos difíciles. Espero que nuestro triunfo los llene de alegría como a mí. Gracias por su ayuda incondicional.
- A MIS HERMANOS:**  
Roberto, Jany, Sthefhani  
y Luis Adolfo  
Por vivir conmigo cada año de mis estudios, por sentir empatía en mis logros, ayudarme en mis tropiezos y hacerme la vida más feliz con su compañía, especialmente a mis hermanos mayores, por enseñarme que al igual que ellos, podía prepararme en la carrera universitaria que fuera mi vocación.
- A CARLOS MARTÍNEZ  
GONZALEZ:** Por haberme brindado la oportunidad de vivir también mi etapa universitaria a su lado, por hacer más ligera e inolvidable mi carrera y ser un gran apoyo en mi vida. Gracias por tu amor y paciencia. Te amo.
- A MIS AMIGAS  
UNIVERSITARIAS:** Por formar parte de mi vida, compartir conmigo este sueño, y hacer buenos recuerdos de mis años en la universidad. Valió la pena tantos años de esfuerzo.
- A LAS FAMILIAS:**  
Lima, Mejía, Martínez,  
González, Cortez, Alivát y  
De León.  
Por abrirme las puertas de sus hogares desinteresadamente, compartir mis experiencias y colaborar en mi preparación académica.
- A MIS PADRINOS DE  
GRADUACIÓN:**  
Dr. Ricardo León  
Dr. Jorge Ávila  
Lic. Roberto Lima  
Por su apoyo constante, crearme capaz de este logro y ser ejemplo a seguir, por su preparación académica, desempeño profesional y sus principios. Son unos grandes maestros.

## ACTO QUE DEDICO

- A MI GRUPO DE TESIS: Que al haber trabajado juntas, se hizo más estrecha nuestra amistad, y me dejó la satisfacción de un buen trabajo en equipo.
- A CUNSUROC:  
Centro Universitario del Sur Occidente Por permitirme realizar mi ejercicio profesional supervisado y mejorar varios aspectos de mi vida personal y de mi desempeño como odontóloga practicante, agradezco especialmente a la población mazateca que me permitió ejercer profesionalmente, dejándome más amor a mi profesión.
- A LA FACULTAD DE ODONTOLOGÍA: Por darme todas las herramientas necesarias para desempeñarme como odontóloga correctamente, y poner en práctica mis conocimientos. Me gustó mucho formar parte de esta honorable facultad.
- A LA UNIVERSIDAD DE SAN CARLOS DE GUATEMALA: Alma Mater donde se desarrolló mi pensamiento académico, me enseñó a trabajar en beneficio del pueblo de Guatemala y me inculcó el servicio social.

A todos mis familiares y amistades presentes, gracias por compartir este triunfo conmigo, donde debo reconocer que “la recompensa llega solo con la fe”.

## **TESIS QUE DEDICO**

- A: DIOS, MIS PADRES Y FAMILIA.
- A: FACULTAD DE ODONTOLOGÍA DE LA UNIVERSIDAD SAN CARLOS DE GUATEMALA.
- A: CADA UNA DE LAS CABECERAS DEPARTAMENTALES EN LAS QUE SE DESARROLLO EL ESTUDIO DE CAMPO DE ESTA INVESTIGACIÓN DE TESIS.
- A: MIS REVISORES DE TESIS, A MI ASESOR DE TESIS Y A TODAS LAS AUTORIDADES QUE ME PERMITIERON FINALIZAR MI TRABAJO DE INVESTIGACIÓN.
- A: TODAS AQUELLAS PERSONAS QUE CONTRIBUYERON EN MI FORMACIÓN COMO PROFESIONAL.
- A: TODOS MIS AMIGOS Y AMIGAS.

## **HONORABLE TRIBUNAL EXAMINADOR**

Tengo el honor de someter a su consideración mi trabajo de tesis intitulado:

**LA PERCEPCIÓN SOBRE SALUD BUCAL DE LOS HABITANTES MAYORES DE 18 AÑOS DE 20 CABECERAS DEPARTAMENTALES DE LA REPÚBLICA DE GUATEMALA**, conforme lo demandan las Normas del Proceso Administrativo para la Promoción de los estudiantes de grado de la Facultad de Odontología de la Universidad de San Carlos de Guatemala, previo a optar al título de:

### **CIRUJANA DENTISTA**

Deseo expresar un especial agradecimiento al Dr. Víctor Hugo Lima Sagastume por ser ejemplo de los buenos profesionales con los que cuenta la Facultad, y por su asesoría y apoyo en la realización de este trabajo de investigación, a mi grupo de Tesis y a todas aquellas personas que de una u otra forma dedicaron parte de su valioso tiempo para la realización de este trabajo. Y a ustedes distinguidos miembros del Honorable Tribunal Examinador, reciban mis más altas muestras de consideración y respeto.

## ÍNDICE

|   | <b>Página</b> |
|---|---------------|
| I. SUMARIO                                | 1             |
| II. INTRODUCCIÓN                          | 2             |
| III. ANTECEDENTES                         | 3             |
| IV. PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA            | 6             |
| V. JUSTIFICACIÓN                          | 7             |
| VI. MARCO TEÓRICO                         | 8             |
| VII. OBJETIVOS                            | 26            |
| VIII. METODOLOGÍA                         |               |
| TÉCNICAS                                  | 27            |
| MATERIALES                                | 28            |
| IX. PRESENTACIÓN Y ANÁLISIS DE RESULTADOS | 29            |
| X. DISCUSIÓN DE RESULTADOS                | 54            |
| XI. CONCLUSIONES                          | 59            |
| XII. RECOMENDACIONES                      | 62            |
| XIII. LIMITACIONES                        | 64            |
| XIV. BIBLIOGRAFÍA                         | 65            |
| XV. ANEXOS                                | 70            |

## I. SUMARIO

Las condiciones sociales, económicas y de calidad de vida en la República de Guatemala ofrecen un panorama poco alentador para el desarrollo integral de las personas, siendo el área de salud una de las más vulnerables, especialmente en cuanto a salud oral se refiere. A pesar de presentarse un aumento tanto de recursos humanos como físicos, el estado bucal de la población no ha mejorado; es necesario conocer el entorno en el que se encuentra para poder proponer políticas adecuadas que realicen una verdadera transformación. Es por estas razones, que la presente investigación consistió principalmente en la recolección, análisis y descripción de la información proporcionada por la población encuestada en relación a la percepción que poseen sobre el tema de salud bucal. Dicha población se encontró conformada por individuos de ambos sexos, de las veinte cabeceras departamentales de la República de Guatemala; estos fueron seleccionados al azar, siendo mayores de edad y oriundas de cada cabecera departamental.

Metodológicamente el trabajo investigativo se aborda desde la perspectiva de estudio cualitativo. Los datos se recolectaron mediante un cuestionario de 15 preguntas abiertas y la población total entrevistada fue de quinientas (500) personas, en las cuales participaron 10 encuestadoras. Se presentan los resultados generales y los obtenidos en las cabeceras departamentales de Retalhuleu y Suchitepéquez.

El procesamiento de datos permitió determinar que la población de Guatemala maneja conceptos mínimos sobre salud bucal y que la aplicación de estos es escasa. A su vez, enfatiza la importancia de la educación, tanto en castellano como en idiomas mayas, por parte del personal odontológico; ya que muchas veces los conceptos sobre la importancia de la cavidad oral, su higiene y su constante chequeo por personal calificado son: poco difundidos, erróneos ó manipulados por marcas comerciales.